

<b>Zeitschrift:</b>	Obstetrica : das Hebammenfachmagazin = la revue spécialisée des sages-femmes
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerischer Hebammenverband
<b>Band:</b>	120 (2022)
<b>Heft:</b>	12
<b>Rubrik:</b>	Conseil de lecture

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Conseil de lecture

Céline Lemay

## Emergence d'une pratique sage-femme au Québec: «Etre là»

L'Harmattan

2021, 174 pages, CHF 27.-

ISBN: 978-2-343-24149-4



Troisième ouvrage qui paraît dans la collection «Pratique sage-femme / science maïeutique» des éditions L'Harmattan, ce travail doctoral analyse 15 récits de sages-femmes ayant exercé au Québec et 35 femmes ayant aidé entre 1970 et 1990 d'autres femmes à donner naissance. Il relate l'historique de la légalisation de la profession sage-femme au Québec en 1999.

On découvre à la lecture de ce livre comment le savoir sage-femme, issu d'un besoin de femmes, s'est construit. Ce mouvement social et féministe s'oppose à l'hospitalocentrisme et l'omniprésence du savoir biomédical, pour sortir du dualisme: corps des femmes ou corps médical, phénoménologie ou dualisme, dedans ou dehors, transformation ou être transformée, relation de parole et d'intersubjectivité ou regard objectivant, affectivité et/ou effectivité, veiller ou SUR-veiller, accoucher ou être accouchée.

Cette conscience est le fondement constitutif d'une matrice sociale. Cela donne un regard sur la façon de lire le monde, un monde qui instruit l'enfant et la mère. La sage-femme rend cela possible parce qu'elle est là. Comme le dit l'anthropologue David Le Breton, «Dans l'enceinte du corps, ce sont symboliquement des enjeux sociaux et culturel qui se déplient» (*La sociologie du corps*, 2012). La naissance est une promesse, un oui à la vie, un espace de possible. Une pratique entre le visible (poids, labo, dates, rapport, statistique) et l'invisible si essentiel au cœur dont la sage-femme est gardienne.

Suite à la légalisation de la profession Sage-femme en 1999 comme profession autonome, distincte de la médecine et du *nursing*, Trois

Rivières est la première université du Québec à former des sages-femmes. La rencontre d'un besoin d'acquisition du savoir-faire spécifique à la profession, d'un savoir biomédical et d'un processus émotionnel complexe établissent ainsi également le champ de compétences des sages-femmes.

La lecture de ce travail de doctorat conforte dans l'importance du travail des sages-femmes indépendantes qui protègent et défendent les femmes dans ce moment existentiel de leur vie. Magnifique retour sur la constitution d'un savoir vital pour l'existence de la société, c'est une confirmation de la justesse de la pratique de la profession exercée particulièrement par les sages-femmes indépendantes et spécifiquement par les sage-femmes ayant une pratique de suivi global pré-, per- et postnatal.

Et par la même cette nécessité absolue de poursuivre la défense des droits des femmes à travers la défense des spécificités de la profession. Les sages-femmes indépendantes montrent le chemin et en cela elles doivent être soutenues professionnellement, politiquement, socialement pour que l'ensemble du corps professionnel où qu'il exerce, puisse permettre aux femmes de donner naissance selon leurs besoins spécifiques et vitaux.

L'avenir reste et restera toujours à être vigilant-e de l'origine de ce savoir qui est le besoin des femmes, la compréhension de leur récit. La volonté d'un partenariat interprofessionnel juste, équilibré visant le même but, le bien-être de la société en devenir à travers la naissance vécue pour rendre vivant l'humain qui est en nous.

**Rosaria Vorlet Crisci,**  
sage-femme formée à l'*haptonomie*

----- Spitalregion Fürstenland Toggenburg -----

→ → → → →

Die Spitalregion Fürstenland Toggenburg mit rund 750 Mitarbeitenden stellt mit dem Akutspital Wil die spitalmedizinische Versorgung sowie eine 24-Stunden-Notfallversorgung in der Region sicher. In der Klinik für Gynäkologie & Geburtshilfe im Spital Wil erblicken pro Jahr rund 600 Babys das Licht der Welt.

Für unser Team in der Gebärabteilung suchen wir per sofort oder nach Vereinbarung eine

**Dipl. Hebamme HF/FH (40 – 100%)**

Zum vollständigen Stelleninserat und zur Bewerbung:  
[www.srft.ch/jobs](http://www.srft.ch/jobs)



«Das Spital gibt uns Hebammen einen grossen Spielraum, eigenständig Handeln und Arbeiten zu können.»

Martina Deim  
Dipl. Hebamme  
im Spital Wil